

## Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia
Dirección de Comunicación

#### **ECONOMÍA**

#### Falta de agua atrasa la puesta en marcha de planta de litio en Uyuni

Factores técnicos, problemas internos del país y el hallazgo de una nueva reserva de litio en Estados Unidos, hacen que hoy por hoy Bolivia deje ser la niña mimada de este negocio global. Son varios los frentes que hacen prever que en el corto o mediano plazo el país pierda una oportunidad única para engrosar sus arcas ante la caída de la producción de gas.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/falta-de-agua-atrasa-la-puesta-en-marcha-de-planta-de-litio-en-uyuni 340052

#### Refinadora de estaño empezará a operar a partir de octubre

La Corporación Minera de Bolivia (Comibol) anunció que la Planta de Concentrados de Estaño, ubicada en centro minero de Caracoles, empezará a operar a partir de octubre con un procesamiento de 50 toneladas del mineral para producir 17 toneladas métricas finas de estaño, de acuerdo a información del titular de la empresa estatal, Reynaldo Pardo.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/09/15/refinadora-de-estano-empezara-a-operar-a-partir-de-octubre/

Fofim prevé elevar colocaciones por Bs 19,3 millones para el próximo año

El estatal Fondo de Financiamiento para la Minería (Fofim) envió su Plan Operativo Anual (POA) y presupuesto 2024 al Ejecutivo, prevé aumentar a 22 las colocaciones por 19,3 millones de bolivianos el siguiente año.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/09/15/fofim-preve-elevar-colocaciones-por-bs-193-millones-para-el-proximo-ano/

## Informe del BCB: El oro comprado y convertido en dólares permitió pagar deuda externa

En los últimos días, el Banco Central de Bolivia entregó al Senado Plurinacional un informe sobre la aplicación de la llamada Ley del Oro vigente desde el 5 de mayo de este año. En el reporte, la autoridad informa que los ingresos generados con la monetización del metal precioso permitieron cumplir con los pagos internacionales por la deuda externa.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/informe-bcb-oro-comprado-convertido-dolares-permitio-pagar-deuda-externa/20230914113607920782.html

### El BCB tiene para monetizar solo cuatro toneladas de oro

El Banco Central de Bolivia (BCB) tiene sólo cuatro toneladas (t) de oro para monetizar, toda vez que, al 31 de agosto, cuenta con 26,06 t del metal precioso en sus reservas y la Ley 1503, de mayo de 2023, establece que debe mantener un mínimo de 22 t.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/economia/2023/09/15/el-bcb%e2%80%88tiene-para-monetizar-solo-cuatro-toneladas-de-oro/

### Venden oro para pagar deudas, cubrir los sueldos y subsidios

Al vender las "joyas de la abuela", es decir el oro para pagar deudas, cubrir sueldos y salarios, así como mantener los subsidios, menos para la inversión pública, el Gobierno muestra signos de iliquidez fiscal para el funcionamiento del Estado, que afectará al crecimiento económico para la presente gestión, según una evaluación del presidente del Colegio de Economistas de Tarija, Fernando Romero.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/09/15/venden-oro-para-pagar-deudas-cubrir-los-sueldos-y-subsidios/

### Mineros auríferos afirman que el BCB aún no les compró oro

La Federación Regional de Cooperativas Mineras Auríferas del Norte de La Paz R.L. (Fecoman) afirmó que

hasta la fecha el Banco Central de Bolivia (BCB) aún no le compró oro. Espera que se pueda concretar esa transferencia y se muestra predispuesta a otorgar el mineral al Estado.

**Fuente Original:**https://correodelsur.com/economia/20230915\_mineros-auriferos-afirman-que-el-bcb-aun-no-les-compro-oro.html

### Caen exportaciones de limón y su precio sube por envío a Perú

En tres años, las exportaciones de limón cayeron casi en 90% y su precio en el mercado nacional, en los últimos días, ha experimentado un alza y se cotiza, incluso, hasta en un boliviano la unidad; según las comerciantes, esta situación se debe a que este cítrico está siendo llevado a Perú, pues el vecino país tiene escasez del producto por el fenómeno del calentamiento El Niño.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230915/caen-exportaciones-limon-su-precio-sube-envio-peru

## Legisladores del MAS y CC proyectan legalizar el uso de las criptomonedas en Bolivia

Oficialistas y opositores concuerdan con que en Bolivia se legalice el uso de las criptomonedas. Ambas organizaciones políticas presentaron dos proyectos de ley al pleno de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) para que se dé curso a su promulgación. Los integrantes de Bitcoin Bolivia no están de acuerdo con pagar impuestos cuando realicen las transacciones, como proponen los escritos.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230914/legisladores-del-mas-cc-proyectan-legalizar-uso-criptomonedas-bolivia

# Gobierno asegura que el alza de precios en alimentos no responde a la sequía, sino al contrabando

El incremento de algunos productos de la canasta familiar no se debe a la sequía ni a la falta de abastecimiento, sino al contrabando, aseguró este viernes el ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzales.

**Fuente Original:**https://correodelsur.com/economia/20230915\_gobierno-asegura-que-el-alza-de-precios-en-alimentos-no-responde-a-la-sequia-sino-al-contrabando.html

## Morales cuestiona la cantidad de reservas de oro e insiste en una cumbre por la economía

El expresidente Evo Morales cuestionó la cantidad de reservas de oro, conocidas en los últimos días, y dijo que la economía nacional carece de estrategias de sostenibilidad y crecimiento.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/economia/2023/09/15/morales-cuestiona-la-cantidad-de-reservas-de-oro-e-insiste-en-una-cumbre-por-la-economia/

# El alcalde de Apolo señala que muchas empresas mineras ingresan a esa región

El alcalde del de Apolo, Rully Jiménez, indicó que últimamente se evidenció el ingreso de varias empresas mineras a esa región para explotar riquezas del lugar. Pidió a las autoridades como la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM), el Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap) y otras instancias del Estado controlar la explotación minera legal e ilegal en esa región del norte de La Paz.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/economia/2023/09/15/el-alcalde-de-apolo-senala-que-muchas-empresas-mineras-ingresan-a-esa-region/

## La Gobernación cruceña rompe el diálogo por la carretera Las Cruces-Buena Vista

Luego de tres días de reuniones técnicas, la Gobernación de Santa Cruz rompió este jueves el diálogo con el Gobierno que buscaba viabilizar la construcción de la carretera Las Cruces-Buena Vista.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/economia/2023/09/14/la-gobernacion-crucena-rompe-el-dialogo-por-la-carretera-las-cruces-buena-vista/

## Expocruz 2023 recibe a los primeros 432 bovinos cebuinos que participarán de la feria

Un total de 432 bovinos de razas cebuinas llegarán este jueves, 14 de septiembre, a los predios de la Expocruz 2023, donde participarán en concurso y exhibición. Las instalaciones ya están listas para la recepción de los animales que sumarán 636 animales hasta el día de inicio de la muestra que arranca el próximo 22 de septiembre.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/expocruz-2023-recibe-a-los-primeros-432-bovinos-cebuinos-que-participaran-de-la-feria\_339977

#### Cochabamba registra crecimiento del crédito de 2,8%

A julio de 2023, Cochabamba alcanzó una cartera crediticia otorgada por los bancos de 4.827 millones de dólares, registrando un crecimiento interanual de 2,8% con relación a 12 meses atrás, de acuerdo a información de la Asociación de Bancos Privados de Bolivia (Asoban), a tiempo de resaltar el rol del sistema bancario que impulsa el desarrollo y crecimiento de la ciudad del Valle.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/09/15/cochabamba-registra-crecimiento-del-credito-de-28/

### Beni: Trinidad busca ser el mayor productor de arroz de Bolivia

El alcalde de Trinidad, Cristhian Cámara, solicitó apoyo al Gobierno para impulsar proyectos carreteros y de transporte fluvial en el departamento de Beni. La petición del alcalde Cristhian Cámara se centra en la necesidad de contar con mejores infraestructuras de transporte para poder llevar a cabo los proyectos productivos en la región. La propuesta busca mejorar la conectividad entre las diferentes zonas del departamento de Beni y con otras regiones del país, para facilitar el transporte de productos agrícolas y mejorar la competitividad de la producción de arroz en Trinidad.

Fuente Original: https://eju.tv/2023/09/beni-trinidad-busca-ser-el-mayor-productor-de-arroz-del-pais/

# Siete plantas conformarán la industria farmacéutica del Estado y su emplazamiento demandará Bs 3.349 millones

La industria farmacéutica del Estado estará conformada con siete plantas las cuales serán construidas con una inversión de Bs 3.349 millones en Cochabamba. El Gobierno nacional ya concluyó el estudio de preinversión para emplazar el proyecto.

**Fuente Original:**https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/36-notas/noticias/economia/41863-siete-plantas-conformaran-la-industria-farmaceutica-del-estado-y-su-emplazamiento-demandara-bs-3-349-millones?Itemid=101

#### POLÍTICA

Choquehuanca representa a Bolivia en Cumbre del G77+China que tiene como eje la ciencia y la tecnología

Este viernes comienza en La Habana, Cuba, la Cumbre del G77+China que esta vez tendrá como eje principal la ciencia y la tecnología. El paragüas del encuentro es "Retos actuales del desarrollo: papel de la ciencia, la tecnología y la innovación" y Bolivia estará representada por el vicepresidente David Choquehuanca, quien llegó a la capital cubana la noche del jueves.

**Fuente Original:**https://eju.tv/2023/09/choquehuanca-representa-a-bolivia-en-cumbre-del-g77china-quetiene-como-eje-la-ciencia-y-la-tecnologia/

# Encuesta: La mayoría ve importante las elecciones judiciales; empata el apoyo y rechazo a movilizaciones evistas

La mayoría de las personas ve como "importante para el país" la realización de las elecciones judiciales para renovar a los magistrados; no obstante, hay un empate en el apoyo a las movilizaciones de asambleístas y dirigentes evistas para exigir la aprobación de la ley que dé curso a esos comicios, según una encuesta de la empresa Diagnosis.

**Fuente Original:**https://brujuladigital.net/politica/encuesta-la-mayoria-ve-importante-las-elecciones-judiciales-empata-el-apoyo-y-rechazo-a-movilizaciones-evistas

# Diputado del MAS advierte retomar huelga si no se trata la ley de elecciones judiciales

Tras el pronunciamiento del presidente de la Cámara de Diputados, Jerges Mercado, el diputado del Movimiento Al Socialismo (MAS), Patricio Mendoza, advirtió este jueves 14 de septiembre que si no se trata la ley de elecciones judiciales, retomarán la huelga de hambre e iniciarán otras medidas como el bloqueo de caminos.

**Fuente Original:**https://lapatria.bo/2023/09/14/diputado-del-mas-advierte-retomar-huelga-si-no-se-trata-la-ley-de-elecciones-judiciales/

Acusan a evistas de preparar golpe y diputados retoman tarea de judiciales

El presidente de la Cámara de Diputados, Jerges Mercado, tras denunciar un intento de golpe fallido por parte de los asambleístas evistas, anunció que se convocará a sesión la próxima semana para considerar los proyectos de censura y de las judiciales. El trabajo al Legislativo retornó tras medir fuerzas entre los bloques arcistas y el ala radical masista, que determinó declarar cuarto intermedio en su huelga de hambre.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230914/acusan-evistas-preparar-golpe-diputados-retoman-tarea-judiciales

#### Alcaldesa Copa alerta de un 'golpe legislativo' en contra del presidente Arce

Consultada sobre la actitud de legisladores "evistas" en la Asamblea Plurinacional, la alcaldesa de El Alto, Eva Copa, manifestó que habría un "golpe legislativo" que se pretendería dar contra el presidente Luis Arce, por lo cual llamó a la reflexión a los parlamentarios.

**Fuente Original:**https://www.erbol.com.bo/nacional/alcaldesa-copa-alerta-de-un-%E2%80%98golpe-legislativo%E2%80%99-en-contra-del-presidente-arce

# A 10 días de haber dejado la Procuraduría, Chávez presenta análisis constitucional para defender candidatura de Evo en 2025

A 10 días de haber dejado el cargo de Procurador General del Estado, Wilfredo Chávez retomó este viernes su papel de abogado del expresidente Evo Morales y apareció en una conferencia de prensa al frente de un grupo de abogados del Movimiento Al Socialismo (MAS) para defender la legalidad de una postulación a la presidencia del exmandatario en las elecciones de 2025.

**Fuente Original:**https://eju.tv/2023/09/a-10-dias-de-haber-dejado-la-procuraduria-chavez-presenta-analisis-constitucional-para-defender-candidatura-de-evo-en-2025/

## Evo cuestiona la política económica de Arce: "El país no puede estar sometido al endeudamiento"

El expresidente del Estado y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, cuestionó que la política económica del actual gobierno de Luis Arce dependa del endeudamiento externo y la venta de las reservas de oro que tiene el país. Como solución, sugirió una cumbre y un "plan de emergencia".

**Fuente Original:**https://eju.tv/2023/09/evo-cuestiona-la-politica-economica-de-arce-el-pais-no-puede-estar-sometido-al-endeudamiento/

#### Los feriados nacionales y por aniversarios se pasan de los domingos a lunes

A partir de ahora, los feriados nacionales y aquellos que conmemoren las efemérides departamentales cuando caigan los domingos se pasarán a los lunes. Esto es posible luego de que el Gobierno aprobara el Decreto Supremo 5019

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/feriados-nacionales-aniversarios-pasandomingos-lunes/20230915000415920823.html

### Nueva Encargada de Negocios Debra Hevia Ilega a Bolivia

La Embajada de Estados Unidos en La Paz se complace en anunciar la llegada de la nueva Encargada de Negocios a Bolivia, Debra Hevia, quien llega con la misión de fortalecer las relaciones bilaterales, los valores democráticos compartidos, y expandir los lazos comerciales, educativos y culturales entre ambos países.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/nueva-encargada-negocios-debra-hevia-llega-bolivia/20230914211434920804.html

### La boleta del Censo Nacional de Población y Vivienda tendrá 59 preguntas, 10 más que en 2012

El Instituto Nacional de Estadística (INE) concluyó el proceso de elaboración de la boleta censal del Censo Nacional de Población y Vivienda del 23 de marzo de 2024. En total, son 59 preguntas que deberá responder la población, 10 más que en 2012.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/boleta-censo-nacional-poblacion-vivienda-tendra-59-preguntas-10-mas-que-2012/20230914185240920800.html

# Diputados sesionará la próxima semana, pero no se tratará judiciales hasta tener respuesta a consultas

El diputado del MAS y presidente de la Comisión de Constitución, Juan José Jauregui, aseveró que la próxima semana habrá una convocatoria a sesión en Diputados, pero indicó que no se tratará la ley de las elecciones judiciales hasta que no se tenga respuesta de las instancias en las que la norma está en revisión.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/diputados-sesionara-proxima-semana-tratara-judiciales-tener-respuesta-consultas/20230914184548920798.html

# Diputado 'arcista' quiere modificar la Ley de Coca; rechaza que el Trópico tenga 7.700 hectáreas permitidas

El diputado yungueño del ala "arcista", Freddy Velásquez, organiza un encuentro de cocaleros con el objetivo de modificar la Ley General de la Coca (906), con la perspectiva de revisar la superficie de plantaciones permitidas para el Trópico de Cochabamba.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/diputado-arcista-quiere-modificar-ley-cocarechaza-que-tropico-tenga-7700-hectareas-permitidas/20230914172016920797.html

### Bolivia y Chile acuerdan plan de trabajo en el tema fronterizo

Delegaciones de Bolivia y Chile se reunieron en Arica y acordaron un plan de trabajo, en el marco del Comité de Frontera e Integración. Según un comunicado de ambos países, el plan de trabajo contempla las siguientes áreas: aduanera, controles fronterizos integrados, lucha contra el contrabando, infraestructura vial y fronteriza, migratorio, salud, riesgos y atención de desastres, turismo, policial y fito y zoosanitarios.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bolivia-chile-acuerdan-plan-trabajo-tema-fronterizo/20230914130017920787.html

## Esperan informe de la Cancillería sobre nominación frustrada de Mayta al Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina

La nominación frustrada del Canciller Rogelio Mayta fue motivo de una petición desde la Cámara de Senadores para conocer oficialmente si existe el veto de Perú a la postulación del jefe de la diplomacia boliviana como magistrado del Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina (TJCA).

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/pais/esperan-informe-de-la-cancilleria-sobre-nominacion-frustrada-de-mayta-al-tribunal-de-justicia-de-la-\_340026

#### OTROS

# Bolivia lanza campaña nacional para concientizar sobre el cuidado del agua con la inauguración de la Política Nacional del Uso Eficiente del Agua

Este viernes se realizó la presentación oficial de la Política Nacional del Uso Eficiente del Agua, una campaña nacional para concientizar a la población boliviana sobre el cuidado de este elemento vital. La misma fue lanzada por la Autoridad Plurinacional de la Madre Tierra y el Ministerio de Medio Ambiente.

**Fuente Original:**https://eju.tv/2023/09/bolivia-lanza-campana-nacional-para-concientizar-sobre-el-cuidado-del-agua-con-la-inauguracion-de-la-politica-nacional-del-uso-eficiente-del-agua/

# Incendios forestales en Santa Cruz: más de 44 mil hectáreas afectadas en lo que va del año

Los incendios forestales en Santa Cruz han afectado a más de 44 mil hectáreas en lo que va del año, según informó este viernes el secretario de Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente de la Gobernación, Pablo Sauto.

**Fuente Original:**https://eju.tv/2023/09/incendios-forestales-en-santa-cruz-mas-de-44-mil-hectareas-afectadas-en-lo-que-va-del-ano/

#### **EDITORIALES**

#### Bolivia pierde otros 253 millones de dólares

El inefable Estado Plurinacional establecido por la Constitución Política del año 2009, acaba de hacer perder al pueblo boliviano 253 millones de dólares, según fallo de la Corte Permanente de Arbitraje de La Haya. Esa enorme suma de dinero se deberá pagar a una empresa extranjera, en momentos en que el país está al borde de la quiebra y no tiene posibilidades ciertas de tener ingresos importantes para cubrir una deuda tan escandalosa.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/09/15/bolivia-pierde-otros-253-millones-de-dolares/

### Microfinanzas, un proceso que acorta diferencias

Antes que nada, creo que es importante saber de qué tratan las "microfinanzas", espero ser lo bastante claro. Pues, es el conjunto de servicios y/o productos financieros dirigidos u orientados principalmente a sectores de bajos ingresos, como ser personas, familias, empresas u otros, que generalmente son "marginados" o al menos no son muy tomados en cuenta por la banca tradicional o regular. Pero no solo tiene un enfoque económico, sino también social, ya que busca la inclusión de éstos, tomando en cuenta factores como el género, la edad, la ubicación geográfica, otros; donde se rigen con principios de accesibilidad, calidad y cobertura del sistema financiero, ya sea en créditos, ahorros, seguros, servicios u otros, donde inclusive la gente próxima a la pobreza no es excluida.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/09/15/microfinanzas-un-proceso-que-acortadiferencias/

#### La utilidad de la Ley del Oro

Las operaciones realizadas, entre mayo y agosto últimos, por el Banco Central de Bolivia (BCB) con las reservas de oro del Estado, además de evidenciar el propósito fundamental de esa ley, revelan que el fin publicitado para impulsar su aprobación está lejos de realizarse.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230915/editorial/utilidad-ley-del-oro

#### A que eres liberal y no lo sabes

A veces, las etiquetas nos asustan. Nos remiten a debates acalorados, ideologías y filosofías complejas. Pero déjame plantearte una idea sorprendente: día tras día, en las elecciones que haces, desde las más triviales hasta las más trascendentales, estás practicando el liberalismo y probablemente ni siquiera te has dado cuenta.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230915/columna/que-eres-liberal-no-sabes

### El Gobierno Corporativo y las empresas en crisis

Es evidente que una contingencia imprevisible como la pandemia ha puesto de manifiesto la solidez o debilidad de la gobernanza de las empresas para procurar la continuidad del negocio y el resguardo de la salud de su personal. Las decisiones acertadas o erradas de los socios, directores y ejecutivos tuvieron como consecuencias la liquidación, escisión, venta o el cambio del objeto; de líneas de negocio; de productos o servicios y otros cambios como efectos del Covid-19.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/opinion/el-gobierno-corporativo-y-las-empresas-en-crisis\_340089



